
黃大仙區議會 

李德康主席及全體議員台鑒 

希望黃大仙區議會就衙前圍村古蹟保育方案作出討論 

   早前，市區重建局公佈於衙前圍村地盤內發現圍牆及更樓等遺跡，估計建造

期可追溯到明朝至清朝中期，同時亦挖掘出混合明、清朝及 19 至 20 世紀的瓷磚

和陶器碎片，更嘗試挖掘護城河遺跡，但是因有不少地下水流入，導致只能挖掘

至地底 2.65 米便停止。

事件引起社會討論及關注，而我們亦認為該發現對香港的歷史發展有著深遠

而正面的影響。因此，希望市區重建局能派員到黃大仙區議會詳加解釋： 

1. 市區重建局會否擴大遺跡挖掘範圍，當中範圍涉及面積？範圍是否足以判斷

衙前圍村內的所有古物？

2. 當初考古學家只利用 11 個井作挖掘，挖掘面積是否全面？另有原居民及區內

長者指出應仍有部份古物收藏在慶有餘門前，希望市區重建局能夠在地盤進

行全方位挖掘。

3. 現時所挖掘出的古物包括什麼種類及數量？涉及多少挖掘面積？

要求黃大仙區議會討論遺蹟保育方案 

   衙前圍村是現時香港碩果僅存於市區內的圍村，亦是九龍區僅餘兩處遺蹟

仍保留英國佔領前的面貌(另一為侯王廟)，當中的歷史背景及所發掘出的古

蹟對香港是重大發現，因當中可引證香港早期並不只是一個小漁港，反之是
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一個人流聚集、繁榮興盛的商港。再者，衙前圍村亦是聯系周邊歷史脈搏的

重要一環，當中包括九龍寨城、侯王廟、宋皇臺等，環環相扣，見證著香港

的成長。現時香港可以完整保留的歷史遺跡已不多，我們認為應積極考慮對

衙前圍村作原址保育，希望黃大仙區議會能對保育方案作出討論。 

   此外，市區重建局向來採取「以人為先，地區為本，與民共議」的方針，

在重建發展及樓宇復修的同時亦不忘保育和活化工作，讓香港得以持續發

展。現在衙前圍村正是一個契機，我們希望市區重建局能夠為香港的下一代

保留僅有而十分重要的遺跡。 
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